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Merci pour la participation de nos annonceurs 
sans qui ce journal ne peut paraître. 

Merci à tous les rédacteurs et photographes 
qui ont accepté de participer à la réalisation 
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NEUF ANNÉES SUR LE HAUT 
PLATEAU : MAGNIFICAT ! 

      Il me semble être arrivé avant-hier et pourtant le temps a passé depuis 
ces jours où le Père Thomas me présentait ce chapelet des 7 paroisses du 
mont des merveilles.  

     Ce qui m’habite au moment de partir pour une autre mission est celui de 
l’action de grâce, un merci à Dieu pour cette découverte d’un nouveau 
diocèse que j’ai aimé avec et malgré sa pauvreté en moyens humains et 
matériels. Je rends grâce aussi pour cette fraternité sacerdotale qui a été le 
plus souvent source de grande joie même si celle-ci est toujours à 
construire. Je remercie le Seigneur pour toutes les personnes rencontrées 
au sein des 7 communautés, des laïcs souvent donnés aux autres et au 
Seigneur. Le Christ nous veut unis même si je n’ai pas toujours trouvé la clé 
pour insuffler un climat de sérénité, d’écoute mutuelle et de zèle 
missionnaire. En certains lieux, il y a des manques et je me dis que je n’ai pas bien réussi à ce que la 
transmission se fasse : espérons que les suivants verront une moisson encore plus abondante !  

Je rends grâce en particulier pour les groupes de l’éveil à la foi, du catéchuménat des adultes, de 
l’accompagnement des maisons de retraite vécus en collaboration avec des laïcs généreux. Je garde aussi 
en mémoire les sorties paroissiales malheureusement arrêtées en raison de la pandémie, les projets qui ont 
dynamisé nos paroisses comme l’accueil des reliques de sainte Thérèse en 2015, la formation locale pour la 
mission ou l’hébergement solidaire. Je rends grâce pour avoir célébré avec joie au milieu de vous avec 
Thomas nos 20 ans puis nos 25 ans de sacerdoce et aussi pour tous ces liens de proximité créés au sein de 
nos villes, pour les relations œcuméniques avec nos frères et sœurs orthodoxes mais aussi protestants (la 
rencontre de janvier est un bel exemple), pour le dialogue interreligieux avec les musulmans. Je rends grâce 
aussi d’être sorti indemne des nombreuses chutes de vélo.  

 Les projets du Seigneur ne sont pas les nôtres : je ne m’attendais pas du tout à partir pour un autre diocèse 
mais je sais que le Seigneur m’attend en Seine-et-Marne et qu’il m’invite à dire : j’aime Chelles ! Sachez que 
vous garderez toujours une place dans mon cœur et dans ma prière. Que la mission continue sur les 
paroisses du haut plateau avec de nouveaux pasteurs mais sans que le maître de la moisson ne change ! 
Bonne lecture de ce numéro qui vous donnera quelques exemples de l’œuvre de l’Esprit Saint dans les 
cœurs des habitants du haut Plateau !     

Père Hubert LOUVET 
(Curé  modérateur des paroisses du Haut-Plateau) SOMMAIRE 
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SPORT ET SPI 
 
Les vacances scolaires, c’est bien. Les 
vacances scolaires vécues avec des 
amis, c’est mieux encore. Et c’est ce que 
nos adolescents ont fait en avril. 
Venus de différentes paroisses de notre 
unité pastorale et même d’ailleurs, nous 
étions 30 au total, prêts à vivre des 
moments inoubliables.  
Voici quelques échos : 
 
1.Qu’est-ce que Sport et spi ? 
Blaise : « Sport et spi, c’est une semaine 
de jeux et d’humour. On fait du sport, on 
prie, on fait des visites, on joue et on 
mange. C’est un mélange d’activités sportives et spirituelles. » 
 
2. Comment se déroule une journée type de Sport et spi ? 
Sarah : « Tout d’abord, à 14h on se rejoint à la maison paroissiale Saint-Jean-Paul II. On commence par une 
visite, soit au Moulin, soit à la Maison de la Nature ou autre, puis on va quelque part pour jouer. Ensuite, nous 
avons le goûter et on joue encore. Vers 19h, on va manger à la maison  paroissiale Saint-Jean-Paul-II, la très 
bonne nourriture de nos mamans. La journée se termine avec une veillée et la prière. » 
 
3. Comment t’es-tu senti au tant qu’animateur ? 
Curtis : « En tant qu’animateur, je me sentais responsable et important. Les ados étaient accueillants, ils 
formaient un groupe solide et uni. Je n’avais pas besoin de vraiment hurler car ils étaient à l’écoute. Ils ont 
mis de la joie dans cette semaine. » 
 
Une joie qui est sûrement aussi venue de notre excellente équipe d’animateurs : malgré leur jeune âge et, 
pour certains, le poids du bac ou d’examens sur les épaules, ils ont consacré une semaine de leurs vacances 
à la paroisse et aux adolescents de l’aumônerie à les animer, les écouter, jouer avec eux, prier avec eux. 
Bref, des vrais pros, nos jeunes animateurs ! Bravo et merci à tous ! 

 
Soeur Ana SLIVKA 

(Animatrice en pastorale pour le Haut 
Plateau) 
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TÉMOIGNAGES DE CONFIRMÉS 2022 (Jeunes) 

Diogo :  
Durant cette magnifique année, j’ai appris beaucoup de choses au sujet de Dieu comme la Trinité, les 
miracles et la façon dont Dieu nous parle. 
La célébration de la confirmation était magnifique, un moment qui ne se passe qu’une fois , c’est une sorte de 
baptême mais c’est nous qui le décidons  
Après la célébration, on m’a fait remarquer que je n’étais que de bonne humeur et que je ne faisais que 
sourire. 
J’attends que l’Esprit Saint vienne changer ma vie pour que je me rapproche du Seigneur.  
 
Thérèse  
C'est vrai que personnellement, j’ai eu des périodes très compliquées où je doutais énormément. Et durant 
ma préparation à la confirmation, mes doutes se sont peu à peu dissipés entièrement, ma foi en est ressortie 
plus forte. J'ai beaucoup appris sur l'Esprit Saint et notamment sur ses dons. Je sais désormais que l'Esprit 
me guide afin de faire les bons choix et de pouvoir avancer dans la vie.  
La célébration de confirmation était juste incroyable, l'Église était plus que jamais unie pour nous les 
confirmands, et vraiment j'étais très heureuse de la célébration qui était encore une fois vraiment magnifique. 
Aujourd'hui, avec l'aide de l'Esprit Saint, j'espère pouvoir suivre le bon chemin, celui que Dieu a tracé pour 
moi. 
 
Alicia  
J’ai découvert que la foi chrétienne peut être compatible avec ma vision de la société, qu’il est possible de 
croire en Dieu mais aussi en la science. Cette année j’ai appris pourquoi il faut croire en Dieu, quels sont les 
moments importants de la messe…. On a découvert, lors de la retraite auprès des sœurs, leurs modes de vie, 
leur vision de la vie et leur relation avec Dieu. La célébration de la confirmation était très belle et bien 
organisée ; même si au début j’étais stressée, au fur et à mesure, je me suis sentie à l’aise et 
épanouie.  J’attends que l’Esprit Saint m’aide à renoncer au péché et à me rapprocher de Dieu. 
 
Nilza  
Bonjour, je m’appelle Nilza, j’ai 16 ans et je suis une jeune confirmée. Durant cette année de préparation à la 
confirmation, j’ai appris beaucoup de choses mais ce qui m’a le plus marquée, c’était le fait que la terre ne 
pouvait pas exister par hasard ou sans la présence de Dieu. J’ai appris que dans la religion chrétienne, nous 
sommes libres et que Dieu nous aime. J’ai appris beaucoup de choses sur Jésus, sur ses miracles, sur les 
personnes saintes et beaucoup encore … La célébration de la confirmation était un des meilleurs moments 
que j’ai vécus. Je suis tellement heureuse d’avoir reçu l’Esprit Saint et le don de Dieu. Maintenant je vais 
m’approcher davantage de Dieu et je vais encourager des personnes à le faire aussi. Je me sens mieux 
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depuis que j’ai reçu l’Esprit Saint et j’espère qu’il ne va faire que des bonnes choses dans ma vie et m’aider 
dans cette voie, ainsi que les autres. 
 
Steycy  
Moi, c’est Steycy, j'ai 17ans je vais au caté depuis que je suis en CE 2. Pendant un an, je me suis préparée à 
recevoir l’Esprit Saint dans la confirmation. Pendant tout ce chemin pour y parvenir, j’ai appris que personne 
n'est là par hasard, on a tous un rôle à jouer, même le plus petit qui soit. Avoir Dieu avec soi dans son cœur 
est une vraie bénédiction car il nous apporte chaleur et réconfort, Il nous protège de ce qui est mauvais, il 
nous apprend ce que c'est que vivre et aimer. J'espère que l'Esprit Saint me guidera tout au long de ma vie 
sur le bon chemin et m'apprendra à devenir meilleure de jour en jour. En allant au caté, j’ai connu des 
personnes qui avec le temps sont devenues un ou une amie, et qui sont encore là aujourd'hui. On a grandi 
avec le catéchisme où l'on a eu du bonheur, des rires et même des délires… 

Théo  

- « Ce que vous avez appris, découvert durant cette année » : énormément de choses parce que je n’ai pas 
suivi de caté auparavant et le peu que je savais, c’était grâce à ma grand-mère. J’ai appris la vie spirituelle, 
les preuves que Dieu existe vraiment, découvert davantage la Parole de Dieu avec l’Ancien et le Nouveau 
Testament, compris des moments particuliers de la messe.  
- « Comment vous avez vécu la célébration » : la célébration sera ancrée dans ma tête jusqu’à mes derniers 
jours ! C’était une des plus belles messes. Elle est passée si vite et était si bien et captivante que c’était un 
très bon moment. 
- « Ce que vous attendez que l’Esprit Saint fasse dans votre vie » :  qu’il favorise au mieux la rencontre avec 
de bonnes personnes et qu’il soit là avec moi pour me soutenir dans les épreuves tout en veillant sur mes 
proches !  

Rosilène  

Cette année j’ai appris beaucoup plus de choses que ce que je savais 
auparavant, j’ai appris pourquoi l’Esprit Saint est si important pour nous, ce 
qu’il fait pour nous et beaucoup plus ... J'ai découvert plus de choses sur la 
vie de Jésus car j'ai commencé à vraiment lire la Bible et aller à l'église et 
ça m’apporte beaucoup de choses positives comme la paix. C'est devenu 
plus facile pour moi de pardonner aux gens par exemple. 

Merci à Puri MESSIAS pour le 
fleurissement et la décoration. 
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La célébration, je l'ai très bien vécue : malgré le stress au 
début, ça s'est très bien passé. J'ai trouvé ça beau, 
magnifique et incroyable, recevoir le sacrement de 
confirmation c'est la plus belle chose qui m'est arrivée en 
2022. 

J'espère que le Saint Esprit fera de moi ce que Dieu 
souhaite que je sois, qu’il me guide toujours pour que je 
puisse marcher sur le droit chemin, et qu'il m’aide à 
découvrir quel est le don de l’Esprit que j'ai reçu afin de le 
mettre en pratique. 

Mathieu 

Tout d'abord durant cette année on a (re)découvert 
certains fondamentaux de la religion catholique pour bien 
comprendre ce que nous apprenions. On a appris 

davantage sur le catholicisme et Jésus, ça nous a permis aussi avec les séances de préparation de détruire 
des préjugés et de fausses idées que nous avions sur notre religion. Cette année a apporté pour moi, et pour 
tout le monde je pense, plus de paix intérieure et aussi a permis d'être de meilleures personnes au quotidien 
et aider son prochain.  

- La célébration était un moment hors du temps. Quand je me suis déplacé devant l'évêque pour recevoir le 
sacrement, c’était très fort comme moment et j'étais heureux d'avoir fait tout ce parcours et d'en arriver là. 

- Ce que j'attends que l'Esprit Saint fasse dans ma vie, c’est 
de me permettre de devenir une meilleure personne avec 
tout le monde, d'être plus apaisé, avoir la sagesse de faire 
les bonnes actions et les bons choix et enfin d'avoir une vie 
heureuse. 

 

 

Imposition des mains par Monseigneur Pascal DELANNOY, 
le père Hubert LOUVET, le père Raphaël GRONDIN et le 
père David KRUPA 
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Témoignage de Philippe, animateur  

Le 7 mai, 25 jeunes du Plateau ont été confirmés par Mgr Delannoy, notre évêque. Une fois par mois, nous 
nous rencontrions avec le Père David, prêtre accompagnateur.  

Nos dimanches, de 10h15 à 15h, étaient rythmés ainsi :   

Messe à 10h30 à l’église Notre- Dame de Lourdes 

Les jeunes confirmands étaient chargés de l’animation et de la préparation de la messe : accueil, quête, 
lectures, chants, service et préparation de l’autel... Merci à la communauté paroissiale de les avoir accueillis 
et formés.    

Ils ont ainsi « redécouvert » le sens de la messe, cœur de notre vie chrétienne 

Repas partagé (quand cela était possible en raison des mesures COVID)  

Les jeunes viennent d’univers, de lycées et de paroisses différents. Apprendre à connaître l’autre, à connaitre 
ses dons et ses charismes passe par ce temps de repas qu’ils devaient eux même organiser : mise en place 
des tables, vaisselle, nettoyage puis temps convivial autour du baby-foot ou de jeux.  

Enseignement par le Père David  

Comme l’a dit un jeune à Mgr Delannoy, notre Evêque, « on revoit les bases » : la vie de prière, la vie 
sacramentelle, les dons de l’Esprit Saint… Les jeunes ont pu exprimer leurs questions, leurs doutes et aussi 
leur foi.    

Cette année, les jeunes ont pu vivre une mini-retraite de deux jours juste avant la confirmation :  

1er jour : « aimer jusqu’à donner sa vie : les Martyrs de Corée. » Visite des Missions étrangères de Paris. 
Merci au séminariste Alexandre d’avoir organisé ce temps.  

« Accueillir l’Amour de Dieu à la suite de Marie » :  Temps de prière à la chapelle de la Médaille Miraculeuse  

2ème jour : « aimer jusqu’à donner sa vie à Dieu ». Abbaye de Jouarre (77) : temps d’enseignement par le Père 
David sur les dons de l’Esprit Saint et sur le thème de l’Amour. Participation à l’office du midi. Témoignage de 
Sœur Théophane, moniale bénédictine. 

Que signifie « Adulte dans la Foi » ? 

Être adulte dans la foi, c’est rencontrer personnellement le Dieu Trinité à travers la prière, la messe, le 
sacrement de réconciliation, savoir que malgré les doutes, les faiblesses, son Amour est infini et en 

témoigner.   

Rendons grâce au Seigneur pour tant de merveilles, pour 
ces jeunes confirmés appelés à vivre de l’Esprit Saint. 
Alléluia !   

Philippe BRAZ DOS SANTOS 
(Notre-Dame de Lourdes  -  MONTFERMEIL) 

Lurdes DE MOURA 
(Jésus-Adolescent de Franceville  -  MONTFERMEIL) 
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MON TÉMOIGNAGE DE CONFIRMATION 
Je m’appelle Laetitia GARCIANNE car j’ai épousé Jean GARCIANNE 
avec qui nous avons donné naissance à notre garçon Armand qui a 
aujourd’hui 8 ans. 

Notre mariage a eu lieu le 6 juin 2015 en l’église Saint-Etienne de Claye-
Souilly où nous avons reçu le sacrement du mariage. Cette force que 
Dieu donne pour unir à jamais deux êtres qui s’aiment pour permettre de 
dépasser les obstacles que la vie leur présente. Cette force qui nous 
donne la patience et l’écoute pour comprendre l’être aimé et l’épauler ; 
être sa moitié, son pilier pour que la maison reste droite, solide face aux 
tempêtes du monde. Notre couple scellé à jamais dans le mariage, nous 
avons deux ans plus tard baptisé notre fils Armand en l’église St-
Christophe de Coubron pour qu’il soit enfant de Dieu et marche sur le 
chemin de lumière que notre Père lui a préparé. 

Ces deux sacrements nouvellement passés, moi qui suis baptisée et fis enfant ma première communion ainsi 
que ma profession de foi, j’ai ressenti que Dieu m’appelait à me rapprocher encore. J’ai ressenti un Amour 
indescriptible, unique. Je devais continuer mon cheminement. C’est ce qu’il attendait de moi. Moi qui avais 
abandonné les bancs de l’Église depuis longtemps ; moi qui aimais Dieu mais ne le priais plus. Le Seigneur 
m’a ouvert les portes et a mis sur ma route des gens qui comme des bergers m’ont ramené dans sa maison ; 
celle dont j’avais oublié le chemin ; perdue dans cette vie où l’individualisme et l’ambition prennent trop 
souvent la place sur notre chemin de foi. 

 J’ai alors reçu le sacrement de réconciliation. Ce jour où le Père André m’a accordé le pardon Divin, je 
déposai mon fardeau à ses pieds et mon âme a été libérée et heureuse. Je n’ai jamais été si soulagée. Il ne 
me restait plus alors qu’à pardonner pour enfin laver mon cœur de cette rancœur, cette haine que nous 
pouvons accumuler à l’intérieur.  

Mon chemin devait continuer, le cœur et l’âme légers, je devais encore me rapprocher de mon Père. 

J’ai donc pris la décision de me préparer à la confirmation et recevoir ce cadeau que Dieu offre à tous ses 
enfants ; à vous, à moi, à tous ceux qui le demandent. Pour recevoir ce cadeau de Dieu, les 7 dons de l’Esprit 
Saint, j’ai rejoint un groupe de 44 autres futurs confirmés, présents comme moi pour devenir adultes dans la 
foi.  

Nous nous sommes rencontrés tous les 15 jours durant une année. Lors de ces réunions, nous parlions de 
Dieu, de l’Amour, de la Fraternité et surtout de l’Esprit Saint. 

 J’ai échangé avec des personnes magnifiques que je n’aurais, sans cela, peut-être jamais rencontrées. Nous 
avons pris le temps de nous écouter, de discuter du monde et de la foi. Nous avions également un 
accompagnateur que nous rencontrions aussi tous les 15 jours. 

 Ensuite, nous avons chacun(e) écrit une lettre à l’évêque en lui expliquant les raisons qui nous poussaient à 
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demander la confirmation. Plus tard, il est venu nous 
rencontrer ce qui nous a permis de lui poser des questions.  

Enfin le jour est arrivé, le 07 mai 2022 en l’église Notre-
Dame de Lourdes de Montfermeil. 

Je ne pourrai jamais oublier ce moment unique où je me 
suis présentée de mon propre chef devant Dieu pour 
recevoir de l’évêque, Monseigneur Pascal Delannoy, l’Esprit 
Saint. 

 

 

La Paix, l’Amour, la joie ont valsé et valsent encore dans mon être. Une 
lanterne est allumée en moi et je ferai tout pour la garder allumée et 
partager sa flamme à mes frères et sœurs. 

Ce feu de l’Esprit Saint, feu d’Amour, de Paix, de Fraternité. 

Je remercie particulièrement Monseigneur Pascal Delannoy, Père 
Hubert, Sylvaine et ma marraine Inès. 

Laetitia GARCIANNE 
(Saint-Christophe – COUBRON) 

 

 LES VACANCES, QUEL BONHEUR !!! 
 Voici bientôt venu le moment tant attendu de se reposer. Enfin ! Prendre ce repos que l’on guette avec 
parfois une certaine impatience… Après tout, n’est-ce pas normal ? N’avons-nous pas une vie trépidante, 
parfois agitée par tout ce qu’il nous faut faire…  que l’on croit forcément indispensable d’accomplir et du 
mieux possible ? 
Mais comment allons-nous bien pouvoir occuper nos journées ? Dormir ? Pourquoi pas si c’est un peu 
de sieste, au soleil ou à l’ombre… Selon l’âge et la priorité que l’on accorde au soleil ou à la fraîcheur 
bienfaisante.   Lire ? les livres achetés ou offerts, les revues qui s’empilent sur notre bureau, hum !... 
J’entends déjà le murmure de ceux qui pensent « Quelle barbe !... une nouvelle obligation ! » 
Que faire alors ? Déjà se remettre en mémoire la signification du mot « vacances » venu du latin, qui évoque 
l’idée de « faire le vide ». Pour mieux se retrouver, faire le point sur ce qu’on est et sur ce qu’on vit. 
Qui peut m’aider ?  Moi- même en premier, en acceptant le silence, la 
contemplation de la création qui renvoie au CRÉATEUR : Il me nourrit et me fait 
vivre de Sa vie, si je le désire ardemment. De belles promenades en forêt, en mer, 
dans la nature en général, procurent à un grand nombre de personnes réconfort et 
bien-être. Mais est-ce suffisant ? Mon âme peut-elle s’en satisfaire pleinement ? 
 Si on a soif de DIEU, soif de le mieux connaître, alors il nous faut davantage. 
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 Pourquoi pas une bonne et sainte retraite spirituelle de quelques jours, qui pourrait me soutenir 
concrètement : où en suis-je dans le projet de DIEU pour moi ? Ai-je eu le temps durant l’année écoulée 
de répondre à ses nombreux appels ?  Lui, le PÈRE tout puissant n’a jamais abandonné sa volonté de 
nous faire à son image :  ai-je répondu suffisamment à son attente patiente et aimante ?  
Le SEIGNEUR ne force pas, n’oblige pas, car Il nous a créés LIBRES.     Il nous appartient donc de 
réfléchir sur ce qui est nécessaire à notre âme et la rendra pleinement joyeuse et en paix. 
Alors les vacances, nourries par une bonne retraite, peuvent me donner cette magnifique occasion 
d’entendre et de mieux comprendre, avec l’intelligence du cœur, ce que le SEIGNEUR veut me dire… que 
je n’ai jamais entendu auparavant parce que trop souvent pressé et indisponible. 
Et l’occasion aussi de mieux répondre à cet AMOUR FOU DE DIEU, qui veut vraiment notre 
BONHEUR ! 
 
André TRIOULLIER historien, paroissien de SAINT-MEDARD, Auteur de trois DVD  disponibles sur  la 
RÉSURRECTION du CHRIST et sur notre propre résurrection.  Avec l’aide précieuse pour le montage de 
Jean Pierre FOURAGE     
 
Quelques pistes pour trouver des temps de retraites dès cet été : 
Voir les sites Internet : Notre-Dame du Laus (05), Sanctuaire Louis et Zélie Martin (parents de Ste Thérèse ) à 
Alençon (61), Notre-Dame de Laghet, e « Lourdes niçois » (06), Sanctuaire de la Sainte-Famille à Cotignac 
(Var 83), Sanctuaire Ste Anne d’Auray (56),  Notre-Dame de Pellevoisin (36),  le Sanctuaire de Montligeon 
(61), Notre-Dame de Rocamadour(46) ,  les Foyers de Charité de Lumière et d’Amour ( dans de nombreux 
départements comme celui de Poissy 78),   les sessions d’été de cinq jours à Paray- le-Monial ( la cité du 
Cœur de Jésus - 71), l’Abbaye d’Ourscamps (60) entre autres  sont des lieux qui organisent des temps forts 
l’été mais aussi au cours de l’année. Pour les jeunes avec les Frères et Sœurs Dominicains de Bangor à 
Belle-Ile en Mer (56), à Ourscamps, à Paray-le-Monial… Pour les jeunes filles et les femmes avec les 
Carmélites de Saint- Sever (Landes 40), à Montligeon, à Paray-le-Monial etc…  
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SAINTE BERNADETTE AUX USA !      
Les reliques de sainte Bernadette, la visionnaire mariale de Lourdes, sont 
pour la première fois « en tournée » aux États-Unis. La visite a 
commencé le 7 avril dernier dans le sud de la Floride par une messe 
matinale de bienvenue en l’église Notre-Dame de Lourdes à Miami. Le 
lendemain, les reliques sont arrivées à l’église Sainte-Bernadette 
d’Hollywood (Floride) pour revenir ensuite à ND de Lourdes de Miami. Le 
lundi Saint 11 avril, l’archevêque de Miami Thomas G. Wenski a célébré 
une messe en soirée suivie d’une procession aux flambeaux. 

      Les reliques sont restées à ND de Lourdes jusqu’au lundi de Pâques 
18 avril pour une messe d’adieu multilingue.  Elles sont allées ensuite 
dans 2 autres diocèses de Floride, Palm Beach et St Petersburg, avant 
de faire des détours à travers le pays vers 23 autres diocèses, rendant 
visite à 34 églises, cathédrales et sanctuaires.  Le dernier arrêt sera en 
Californie du 31 juillet au 4 août en l’église Sainte-Bernadette de Los Angeles … 

   « J’ai vu là une grande opportunité, particulièrement vu l’état actuel de notre monde » a déclaré le père 
Kenneth Schwanger, curé de la paroisse Our Lady of Lourdes de Miami, qui a œuvré à la concrétisation de 
cette tournée.  « J’ai commencé à appeler les paroisses qui, à travers le pays, portaient le nom de Notre-
Dame de Lourdes et Sainte-Bernadette afin de les sensibiliser à cette grâce de recevoir les reliques, et le 
résultat en est cette tournée … Pour que les reliques (*) puissent venir, l’archevêque Wenski a dû adresser 
une requête au Sanctuaire Notre-Dame de Lourdes en France (dépositaire des reliques), il y a plus de 3 ans. 
Mais avec la pandémie, toutes les demandes ont été retardées ». 

      Au moment où la requête de Miami a été acceptée, le Sanctuaire Notre Dame de Lourdes a exprimé son 
intérêt pour une tournée nationale. Le Vatican à cette occasion a accordé une indulgence plénière (***)  pour 
ceux et celles allant vénérer les reliques pendant la tournée.  

      Des messes en plusieurs langues sont célébrées quotidiennement, accompagnées du « signe de l’eau », 
l’eau de Lourdes ! …(**) 

      Rendre visite à sainte Bernadette au moyen de ses reliques pendant qu’elles sont aux États-Unis est une 
occasion rare pour tous ceux ne pouvant pas se rendre à Lourdes en France. 

    Sainte Bernadette continue d’être un relais par lequel Marie montre le chemin jusqu’à son fils, 

Jésus Christ, par l’intermédiaire de cette “tournée des reliques“.  

    C’est une affirmation que le Seigneur s’occupe de tout le monde, que tout le monde a la possibilité d’être 
guéri et d’apporter à son tour guérison et paix au monde.   

     Et n’avons-nous pas tous besoin de guérison d’une manière ou d’une autre ?»  concluait le père 
Schwanger dans un article publié dans Florida Catholic, journal de l’Archidiocèse de Miami.                                            

Jean-Pierre DUNEUFJARDIN 
(Sainte-Bernadette  -  GAGNY) 

(***) Indulgence plénière : Remise entière de la peine due au péché, 
celle-ci n’excluant pas la réception du sacrement de réconciliation  
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(*) Le corps de Bernadette Soubirous, exhumé le 18 avril 1925 en vue de sa béatification, fut retrouvé intact 
de toute corruption. Les « Actes originaux » conservés aux Archives de Nevers et rédigés en latin indiquent 
qu’à cette occasion, le Dr Comte préleva pour les reliques : - un fragment de la 5ème et de la 6ème côte, les 
rotules, un prélèvement musculaire sur la partie externe du fémur droit, beaucoup de cheveux, divers 
fragments provenant de muscles et de la peau. La relique qui se trouve dans le reliquaire parti en 
pérégrination est une parcelle ex-carne remise par les Sœurs de Nevers à la Congrégation des Missionnaires 
de l’Immaculée Conception, qui dirigea le Sanctuaire de Lourdes à partir de 1866 à la demande de Mgr 
Laurence, évêque de Tarbes.    

       C’est en 2018 que cette relique a été confiée au Sanctuaire de Lourdes : elle se trouve désormais dans le 
reliquaire fabriqué en Espagne par les ateliers Granda et solennellement inauguré à Lourdes le 30 mai 2019.  

  (**) Le père Denis Tosser, un des actuels chapelains du Sanctuaire de Lourdes, nous a révélé que 560 litres 
d’eau de la source de la grotte de Massabielle avaient été envoyés aux États-Unis avec la (une ?) Vierge de 
procession pour accompagner cette “tournée “/pèlerinage inédite ! … 

OÙ SE TROUVENT LES RELIQUES DE SAINT 
CHARLES DE FOUCAULD ? 

    L’une des rares reliques du corps même du nouveau saint Charles de Foucauld, 
canonisé le 25 mai dernier, est conservée à l’abbaye Notre-Dame des Neiges en 
Ardèche.   

Il s’agit d’un « minuscule bout d’un petit doigt » a révélé Dom Hugues de Séréville, 
père abbé du lieu. 

   Or, il se trouve que les moines cisterciens de la Stricte Observance de Notre-Dame 
des Neiges avaient en décembre 2021 annoncé leur départ, ce qui avait attristé bien 
des chrétiens. Mais c’était sans compter sur la Providence, car l’abbaye va retrouver 

une seconde jeunesse avec l’arrivée des sœurs cisterciennes de Boulaur , dans le Gers, dynamique 
communauté de 31 moniales qui accueillent régulièrement des nouvelles vocations par l’intercession de 
Claire de Castelbajac : si la décision est approuvée par les Chapitres Généraux lors de leur réunion à 
l’automne prochain, huit moniales de Boulaur rejoindront donc l’abbaye ND des Neiges à compter du 1er 
décembre 2022  “pour y poursuivre la belle tradition de prière et d’accueil initiée par les frères en ces lieux “. 

    Revenons-en maintenant au titre de cet article : en confiant leur célèbre abbaye aux sœurs de Boulaur, les 
moines de Notre-Dame des Neiges leur font également un don inestimable : les reliques de saint Charles de 
Foucauld !   La figure de ce dernier est en effet fortement attachée à N-D des Neiges puisque le futur saint y a 
passé sept mois de sa vie après sa conversion. S’il ne deviendra finalement pas trappiste, c’est ici qu’il 
célèbrera sa première messe en tant que prêtre libre ordonné pour le diocèse de Viviers : « J’ai gardé tout 
Notre-Dame des Neiges dans mon cœur », écrit Charles dans une lettre.  

Que Notre-Dame des Neiges garde-t-elle de lui ? L’unique relique insigne (c’est-à-dire de son corps même) 
qui existe aujourd’hui est un minuscule bout d’un petit doigt de Charles “de la taille d’un ongle “, a indiqué le 
père abbé de Séréville. 
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    En 2005, lors de la béatification de Charles de Foucauld, « ce 
bout de doigt »,  précieusement conservé par les Petites sœurs 
de Jésus de Rome, est partagé et placé dans trois reliquaires : 
l’un est remis au pape Benoît XVI, un autre à l’évêque de 
Viviers, le dernier aux moines de Notre-Dame des Neiges qui 
l’exposent alors à la vénération dans une petite chapelle 
attenante au monastère, dans un écrin de verdure. Bien que les 
religieux reconnaissent être « de très mauvais communicants », 
les pèlerins sont tout de même nombreux à venir depuis prier 
frère Charles en ce lieu. Pour rappeler le lien qui unit l’ermite et 

le peuple touareg, l’artiste qui a réalisé le reliquaire a choisi de lui donner la forme d’un plat à tajine surmonté 
d’un petit Sacré-Cœur en ébène … 

    Les moines de Notre-Dame des Neiges ont aussi la chance de posséder son premier calice et ses 
ornements liturgiques, cadeaux de sa chère cousine, Marie de Bondy. En effet, après avoir en 1901 célébré 
sa première messe, Charles de Foucauld laisse ces précieux objets qu’il trouve trop somptueux pour la vie 
qu’il souhaite embrasser …  

           Aux yeux du Père abbé Hugues de Séréville, il ne fait aucun doute que « la vraie relique léguée par 
l’ermite n’est autre que l’urgence de la fraternité à construire dans l’Église et pour l’Église dans le monde ».     
Un trésor qui mérite de rayonner plus que jamais ! 

Jean-Pierre DUNEUFJARDIN 
(Sainte-Bernadette  -  GAGNY) 

MERCI À DIEU ET AU REVOIR 
Ils ont été appelés vers d’autres horizons. 

Merci au père Hubert LOUVET qui rejoint les communautés de Chelles et Vaires-sur-Marne en Seine-et-
Marne. Merci au père David KRUPA, nommé en mission d’études de philosophie, il résidera au presbytère 
Saint-Joseph de Livry-Gargan comme vicaire dominical. Merci à Alexandre ROGALA, séminariste des 
Missions Etrangères de Paris, qui part au cours de l’été en vue d’une nouvelle mission. Merci à Sœur Léa 
(sœur Franciscaine Missionnaire de Marie) qui rejoint la maison provinciale de sa congrégation à Paris 17ème 
(37 rue Jean Leclaire). Nous avons rendu grâce avec eux au cours de la messe célébrée le dimanche 12 juin 
à Notre-Dame-de Lourdes. 

 



Page : 15 de 16 

 

 

ENSEMBLE avec MARIE 
 
Le 6 février, 2ème Journée internationale de la fraternité humaine décrétée par l’ONU, 
s’est tenue à Paris en l’église St Sulpice qui tient lieu actuellement de cathédrale, une 
rencontre entre chrétiens et musulmans. C’est de grand cœur que je me suis jointe à 
cette célébration en raison des 25 ans où j’ai eu la joie de vivre en Tunisie et de 
connaître de près le monde arabo-musulman. 
 J’avais déjà participé à une rencontre de ce genre au Raincy en 2019, célébration présidée par notre évêque 
et un imam. J’avais été reconnaissante pour cette démarche que je n’avais jamais vécue ailleurs et qui me 
confortait dans ma recherche d’une fraternité réelle entre les religions. 
Cette nouvelle expérience de fraternité promue par une trentaine d’associations des deux religions, émane du 
mouvement « Ensemble avec Marie ». C’est la vierge Marie qui nous a réunis ce jour-là.  En effet, chrétiens 
et musulmans se retrouvent en l’amour qu’ils témoignent à la Vierge si l’on s’en réfère aux récits de 
l’Annonciation : « Ô Marie ! Dieu t’annonce la bonne nouvelle d’un Verbe émanant de Lui, son nom est le 
Messie, Jésus, fils de Marie. » (Coran 3, 45) « Sois sans crainte, Marie, car tu as trouvé grâce auprès de 
Dieu. Voici que tu concevras dans ton sein et enfanteras un fils et tu l’appelleras du nom de 
Jésus. » (Evangile selon St Luc, 1, 30-31). La rencontre avait pour thème « Au début de tout, la confiance ». 
Plusieurs témoins ont pris la parole tel Christian Delorme de l’archidiocèse de Lyon, très impliqué dans le 
dialogue interreligieux, particulièrement avec les musulmans, ou encore, Abdelkader Oukrid, enseignant en 
Théologie et en Éthique qui intervient auprès de l’Institut Catholique de Paris-Théologicum. Fut soulignée par 
chacun l’importance de cette attitude, dans nos rapports personnels, intergénérationnels et interreligieux. La 
célébration, très recueillie, fut très émouvante, animée par une chorale mixte d’enfants chrétiens et 
musulmans.  L’assemblée, nombreuse, un cierge allumé à la main, s’est unie à la procession des enfants, 
avec le chant de paix bien connu « Evenou shalom alerhem » (Nous vous annonçons la paix… ; la joie…
l’amour… Evenou salam aleykoum).  Nous avons conclu ce moment prenant par une belle prière commune et 
le chant islamo-chrétien créé pour les rencontres du mouvement Ensemble avec Marie :  
 

Tendre Marie de Nazareth 
Toi, la mère de Jésus 

Guide nos pas vers le Vivant, 
 Celui qui donne le salut. 

 
Dans une seconde partie de la soirée, nous pouvions choisir un atelier de réflexion, comme celui-ci : devenir 
artisan d’unité. J’ai appris alors que se formaient, de plus en plus, des « Maisonnées de la Paix » : groupes 
de chrétiens et musulmans se réunissant pour des échanges réguliers et une prière commune. 
 Dans le même sens, eut lieu un autre événement important, non plus en église. Le 18 février au soir, une 
chaîne de télé a passé une émission remarquable sur la collaboration actuelle entre chrétiens et musulmans.  
Elle montrait comment s’est instaurée peu à peu une entraide entre église et mosquée ; par exemple, un 
prêtre a prêté une salle de sa paroisse pour permettre à des musulmans de prier en attendant de trouver un 
local adéquat. Ils ont tissé ainsi des liens de fraternité. Ailleurs, un imam est venu en aide aux chrétiens en 
recherche d’un local. Tout naturellement, en Seine-Saint-Denis, dans les immeubles, chrétiens et musulmans 
apprennent à se connaître et à partager.  Ainsi, dans notre immeuble où la plupart de nos voisins sont 
musulmans, nous pouvons parler religion dans le respect de nos différences, nous souhaiter les fêtes propres 
à chacun, tisser des liens d’entraide et de bon voisinage.  C’est ainsi que se construit petit à petit la fraternité, 
que nous devenons artisans d’unité. Comme insiste le pape François : « Par la rencontre, nous apprenons à 
mieux nous connaître, tels que nous sommes, et nous faire mutuellement confiance. Nous pouvons accueillir 
l’autre comme un frère ou une sœur. »  Sœur Michèle 

(Sœurs de Jésus Serviteur  -  MONTFERMEIL) 
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Journal trimestriel gratuit — Ne pas jeter sur la voie publique 

Daniel Houry, prêtre Frère au service de mes frères et 
sœurs Cette biographie est le fruit d'une collaboration 
fructueuse entre Daniel Houry, prêtre octogénaire, et 
Emmanuelle Marchal-Pillu qui le questionne sur les 
différentes étapes de sa vie. Elle fait écho aux 
convulsions de l’histoire récente, vécues par Daniel 
Houry en tant que jeune séminariste au moment de la 
guerre d’Algérie et du Concile Vatican II, puis comme 
missionnaire au Chili où Pinochet impose sa 
dictature. Son engagement à l’Institut du Prado pour 
mieux vivre parmi les pauvres, sa découverte des 
communautés chrétiennes de base en Amérique 
latine, sur lesquelles il prend résolument appui, ses 
relations aux églises évangéliques… sont autant 
d’expériences passionnantes qu’il nous fait découvrir 
et partager. De retour à Paris et en Seine-Saint-
Denis, il se voit ensuite confier différentes paroisses 
dans lesquelles il s’efforce d’insuffler ce même esprit 
missionnaire. Un témoignage de la force et de la 
beauté de l'Évangile. Et aussi, peut-être, une 
invitation à suivre le Christ de plus près, en Église ! 

Emmanuelle Marchal-Pillu, ex-directrice de 
recherche au CNRS, met son expérience de 
sociologue au service de prêtres, religieux et 
religieuses, désireux de jeter un regard 
rétrospectif sur leur vie de consacré(es) pour en 
retracer les différentes étapes. Son projet repose 
sur la conviction que la lecture de tels récits de 
vie, au-delà de l’intérêt porté par l’entourage des 
auteurs, peut contribuer à faire évoluer l’Église 
dans une meilleure compréhension d’elle-même.  


